
 

 

 
 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

ATA Sintética 

1.ª Reunião da Assembleia de Delegados da Ordem dos Arquitetos (2023-2026) 

 

25.novembro.2023 
10h00 – Sede da OA/Lisboa 

 

No dia 25 de novembro de 2023, reuniu a Assembleia de Delgados da Ordem dos Arquitetos (AdD), para a 
sua 1.ª reunião, do mandato 2023-2026, reunião de carater ordinário, na Sede nacional da OA, em Lisboa. 

 Participaram na reunião os seguintes Delegados: Ana Bastos, Ana Nascimento, António Maria 
Costa, Bernardo Amaral, Carla Vieira, Alexandre Ferreira, Carlos Antunes, Daniel Carrapa Dias, Décio 
Ferreira (zoom), Duarte Caldeira e Silva, Francisco Freitas, Igor Espínola França (zoom), João Cravo, 
João Paulo Bessa, Jorge Teixeira, Jorge Toscano, Mário Martins, Marta Falcão, Nuno Freitas,  Patrícia 
d’Andrade, Paulo Pardelha, Paulo Pisco, Pedro Crisóstomo, Renato Costa, Sérgio Antunes e Susana 
Rato.  

 
 Não participaram, Teresa Novais  e José Luís Fernandes – que justificaram  a ausência. 

 Foram convidados  e estiveram presentes o Presidente do Conselho Diretivo Nacional (CDN), 
Avelino Oliveira e o Tesoureiro do CDN, António Laúndes (zoom).  

 Participaram ainda, o assessor jurídico da AdD, Dr. Bernardo Pinheiro e a responsável pelo 
secretariado administrativo, Fátima Marques. 

 

Ordem de Trabalhos : 

1. Apresentação dos delegados; 
2. Intervenção do Presidente do Conselho Diretivo Nacional; 
3. Designação do Presidente da Assembleia de Delegados, no mandato 2023-2026;  
4. Revisão e votação do Regulamento interno da Assembleia de Delegados; 
5. Eleição da Mesa (Vice-Presidente, 2 Secretários e 2 Secretários suplentes);  
6. Revisão do Estatuto da Ordem dos Arquitectos (EOA); 
7. Revisão do Regulamento de Organização e Funcionamento das Estruturas Regionais e 

Locais da Ordem dos Arquitetos (ROFERLOA); 
8. Discussão, apreciação e votação da Proposta de Regulamento da Cédula Profissional; 
9. Discussão, apreciação e votação da Proposta de Protocolo de repartição da quotização 

para 2024; 
10. Informação sobre temas de alteração legislativa relevantes ao trabalho institucional do 

CDN; 
11. Programação das próximas reuniões e ações a desenvolver pela assembleia. 

 
 

A reunião teve início às 10:30.  
 
A primeira parte da reunião foi conduzida por Mário Martins, o  delegado mais velho, presente, em 
substituição de Teresa Novais e  também de José Luís Fernandes, ambos mais velhos, que por motivos 
imprevistos e pessoais, não puderam estar presentes na reunião, facto que justificaram atempadamente, e 
secretariada por João Cravo, membro eleito mais novo, conforme o EOA.  
 
Mário Martins saudou os presentes e o Presidente do CDN e deu as boas-vindas a todos. 
 
Foi solicitada a possibilidade de gravar a reunião, para uso exclusivo de elaborar a Ata e será destruída 
assim que não seja necessária. Todos concordaram com este procedimento. 
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Ponto 1. Apresentação dos delegados 
 
Foi solicitado aos Delegados que fizessem uma breve apresentação, referindo algum aspeto importante que 
considerassem pertinente para melhor se identificarem. 
  
 
Cumpridas as apresentações e verificado o quórum, com a presença de 26 Delegados, faltando apenas os 2 
Delegados que atempadamente justificaram a sua ausência, passou-se ao ponto seguinte. 
 
 
Ponto 2. Intervenção do Presidente do Conselho Diretivo Nacional 
 
O Presidente do Conselho Diretivo Nacional, Avelino Oliveira, deu as boas-vindas a todos, fez uma breve 
apresentação da sua pessoa, mencionando que já foi Presidente deste órgão, no mandato 2017/2019 e que 
anteriormente já tinha feito parte da Assembleia de Delegados. Salientou a suas expetativas para este 
Mandato, e referiu que existem grandes desafios pela frente. Sublinhou que se pretende que haja uma boa 
relação entre a Assembleia de Delegados e o CDN, uma relação de proximidade e de grande confiança e 
transparência. Mencionou ainda, entre outros assuntos, que este mandato se encontra comprometido devido 
à revisão do Estatuto. 
   
Mário Martins agradeceu a intervenção do Presidente do CDN, e aproveitou a ocasião para desejar a todos 
as maiores felicidade e mencionou que do seu ponto de vista pessoal, considera que estamos todos a 
trabalhar para Ordem, para os arquitetos e para o bem comum, independentemente das listas que cada um 
integrou, pelo que gostaria que todas as discussões e tomadas de posição, fossem sempre tidas com civismo 
e elegância. 
 
Ponto 3. Designação do Presidente da Assembleia de Delegados, no mandato 2023-2026 
 
O Arqº. Mário Martins, como Delegado mais velho, presente, informou que, de acordo com o Estatuto da OA, 
o Presidente da Assembleia de Delegados é designado pela lista mais votada, e leu o documento, que se 
anexa a ata, em que os delegados da Lista A designaram para o cargo de Presidente da Assembleia 
de Delegados, para o mandato 2023/2026,  o Arqº. Jorge Manuel Gomes Teixeira.  

 
Nesta sequência, estando designado o Presidente da AdDelegados, Mário Martins retirou-se da Mesa e o  
Presidente, Jorge Teixeira, tomou o seu lugar e passou a presidir a reunião. 
 
O Presidente da AdDel, Jorge Teixeira, agradeceu a confiança nele depositada, mencionando que é com 
grande orgulho e responsabilidade que assume a presidência deste órgão, o qual é o mais plural dentro da 
nossa Ordem, pelo que devemos estar comprometidos, e mesmo que nem sempre estejamos de acordo, 
devemos fazê-lo com urbanidade e independentes de listas. 
 
 
Ponto 4. Revisão e votação do Regulamento interno da Assembleia de Delegados 
 
O Presidente, conforme os documentos previamente enviados sobre a revisão do regulamento interno, 
explicou que a pequena proposta de alteração, servirá para que a Mesa possa passar a ser constituída por 
mais dois secretários suplentes, em caso de eventual necessidade de substituição. Colocada à votação, a 
proposta de revisão do Regulamento Interno da AdDelegados foi Aprovada por Unanimidade. 
 
 
Ponto 5. Eleição da Mesa (Vice-Presidente, 2 Secretários e 2 Secretários suplentes) 
 
Jorge Teixeira, informou que chegou à Mesa apenas uma Lista (doc. anexo a Ata), sendo que esta é composta 
de modo periférico às listas que concorreram às eleições da Ordem e espelhando também as realidades 
geográficas da Ordem. Não foram apresentadas outras listas a votação. 
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Assim, seguiu-se uma votação por voto e escrutínio secreto, on-line e através de um link enviado, na altura, 
para todos os Delegados presentes,  para a única lista apresentada -  Lista A, que foi Aprovada por 
Unanimidade (26 delegados presentes) 
 
A Mesa eleita é composta da seguinte forma: 
 

Vice-Presidente – Décio Ferreira  

1º secretário – Teresa Novais 

2º secretário – Patrícia d’Andrade 

1º Secretário suplente – Sérgio Antunes 

2º Secretário suplente - Carla Vieira 

 
A partir da sua eleição, a Mesa assumiu a direção dos trabalhos, sendo que o Vice-presidente se encontrava  
on-line e o 1º secretário, Teresa Novais, não estava presente, devido ao falecimento de sua mãe, pelo que 
foi expresso um voto de condolências por parte da AdDelegados. 
 
Seguidamente o Presidente colocou à votação a ordem de trabalhos, visto a convocatória assinada pela Arqª 
Teresa Novais exceder largamente as suas competências como delegado mais velho. A Ordem de 
Trabalhos foi aprovada por unanimidade. 
 
Foi igualmente colocada a votação uma Nota de Pesar, pelo recente falecimento dos Arqº Alberto Hargreaves 
da Costa Macedo (1929-2023) e Arqª. Maria da Luz Valente-Pereira (1934-2023). 
A nota de condolências foi aceite e votada por unanimidade. Serão endereçados sentidos pêsames às 
respetivas famílias e publicada no site (AdDelegados). 
 
 
Ponto 6. Revisão do Estatuto da Ordem dos Arquitectos 
 
Jorge Teixeira, informou que se pretende que a AdDel participe ativamente na revisão dos Estatutos pelo 
que se irá criar um Grupo de Trabalho para abordar este tema de forma abrangente, tendo como principal 
foco a criação de uma metodologia e de organização da  discussão em torno dos Estatutos de modo a que 
este debate  seja o mais alargado possível. O GT não irá rever os Estatutos propriamente ditos, mas 
encontrar um processo e metodologia para essa revisão. Assim, pretende-se que  3 ou 4 Delegados  integrem 
este GT para o qual serão ainda convidados:  um membro do CDN, um membro do Conselho de Disciplina 
Nacional e um membro da Mesa da Assembleia Geral. Pretende-se que este GT comece a trabalhar o mais 
brevemente possível.  
 
Seguidamente, deu a palavra ao  Presidente do CDN para prestar mais informações e esclarecimentos sobre 
este ponto. 
 
Avelino Oliveira fez um enquadramento da Revisão do EOA, referindo que o novo Estatuto já foi aprovado 
na Assembleia da República e que se encontra agora na Presidência da República. Informou que logo que 
tomou posse, solicitou uma audiência junto do Presidente da República, e soube muito recentemente que 
este aceitou receber as diversas Ordens Profissionais. Sobre o próprio estatuto referiu os pontos menos 
favoráveis e problemáticos, tais como as alterações nos Conselhos de Disciplina, o órgão de supervisão, os 
atos próprios  -  Artº 44 dos Estatuto sendo um dos mais discutidos por falta de clareza, no que se refere 
aos atos exclusivos e atos partilhados, e ainda a necessidade de elaborar/rever os diversos regulamentos à 
luz destes novos Estatutos entre outros. (conforme doc em anexo) 
 
No final, o GT foi aprovado e ficou composto por: Jorge Teixeira, que presidirá o GT, Alexandre Ferreira, 
Paulo Pardelha e Daniel Carrapa Dias, dos Delegados; e mais 3 membros a convidar dos órgãos nacionais, 
CDN, MAG e Disciplina. 
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Ponto 7. Revisão do Regulamento de Organização e Funcionamento das Estruturas Regionais e 
Locais da Ordem dos Arquitetos (ROFERLOA) 
 
Foi, novamente, dada a palavra ao Presidente do CDN, que fez uma breve explicação e teceu algumas 
considerações e apontamentos sobre este ponto. Solicitou que fossem indicados 3 delegados  que estivessem 
na disposição de integrar a Comissão de Acompanhamento criada pelo CDN, para que em conjunto fizessem 
este trabalho de revisão do ROFERLOA. 
 
Por fim, foi aprovada e ficou composta a Comissão de Acompanhamento do ROFERLOA pelos Delegados: 
António Maria Costa, Paulo Pisco e Sérgio Antunes. 
 
De seguida, foi feito um intervalo para almoço. 
 
 
Retomados os trabalhos, e com a aprovação da Assembleia, passou-se diretamente ao ponto 9. 
 
 
Ponto 9. Discussão, apreciação e votação da Proposta de Protocolo de repartição da quotização 
para 2024 
 
Foi dada a palavra ao Tesoureiro do CDN, António Laúdens, que se encontrava on-line, e fez a apresentação 
deste assunto, salientando diversos pontos em conformidade com o documento previamente enviado e do 
conhecimento da Assembleia. 
 
Após algum debate e prestados diversos esclarecimentos, foi colocado à votação o Protocolo de repartição 
da quotização para 2024, o qual  foi  Aprovado por Unanimidade. 
 
 
Ponto 8. Discussão, apreciação e votação da Proposta de Regulamento da Cédula Profissional 
 
Jorge Teixeira informou que existiu um pequeno lapso e que este ponto não se encontrava a votação, visto 
a proposta de regulamento ainda se encontrar em discussão publica, mas será hoje apresentado e discutido. 
Informou também que foi recebido no endereço da Assembleia de Delegados um e-mail do Arqº. Miguel 
Judas, sobre este assunto e que o mesmo será enviado a todos para conhecimento.  
 
Seguidamente,  deu a palavra ao  Presidente do CDN, que fez um enquadramento do assunto e prestou 
diversas informações e dados sobre a Cédula Profissional, assim como esclareceu algumas dúvidas 
colocadas. Os delegados foram convidados a participar na discussão publica, a decorrer. 
 
 
Ponto 10. Informação sobre temas de alteração legislativa relevantes ao trabalho institucional 
do CDN 
 
Igualmente neste ponto, Avelino Oliveira apresentou em powerpoint os documentos:  “Simplex Urbanístico” 
e “Código da Construção”, (anexos a ata) tendo feito um breve enquadramento cronológico, dando diversas 
informações e sublinhando os pontos mais relevantes destes assuntos. 
 
 
Ponto 11. Programação das próximas reuniões e ações a desenvolver pela Assembleia. 

 
Jorge Teixeira referiu que durante o próximo ano prevê-se realizar as 4 reuniões ordinárias, sendo 2 delas 
descentralizadas. Irá reunir-se com a Mesa e coordenar-se com o CDN, para elaborar um calendário, com 
as datas  das futuras reuniões de carater ordinário.  
Informou que ao longo dos 3 anos se tentará realizar 6 reuniões descentralizadas nas diversas Secções,  
terminando a 7ª reunião descentralizada no local/Secção onde se vier a realizar o Congresso. 
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Mais informou que, em articulação como os serviços financeiros, será definido, com transparência e rigor, 
os pagamentos relativos a deslocações e despesas dos Delegados e que em breve seria enviado um 
documento sobre este assunto. 
 
O Presidente do CDN, Avelino Oliveira, propôs um voto de felicitação pela eleição de Arqª. Carla Lima Vieira 
na Direção Conselho Executivo do CAE, voto que foi aprovado por unanimidade.  

 
 

Terminada a ordem de trabalhos e não havendo mais assuntos a debater, o teor desta Ata sintética foi lido 
e colocado a votação, tendo sido aprovada por unanimidade pelos delegados presentes e subscrita pelo 
Presidente da Mesa, que agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião às 17 horas e 25 
minutos. 

 

 

 

 
Jorge Teixeira,  
Presidente da Mesa da Assembleia de Delegados 


